

Cronología de Política Exterior de México*

diciembre 1994-marzo 1995

El 1 de diciembre, Ernesto Zedillo rinde protesta como presidente de la República ante el Congreso de la Unión, representantes de todos los sectores de la nación, 14 jefes de Estado, enviados de 63 gobiernos amigos y cuerpo diplomático acreditado.

El 2 de diciembre, Ángel Gurría toma posesión como secretario de Relaciones Exteriores. Expresa que el gobierno del presidente Ernesto Zedillo habrá de conducir las relaciones exteriores de México con pleno apego a los principios de la autodeterminación de los pueblos, la no intervención, la solución pacífica de las controversias, la proscripción de la amenaza o el uso de la fuerza en las relaciones internacionales, la igualdad jurídica de los Estados, la cooperación para el desarrollo y la lucha por la paz y la seguridad internacionales.

Al referirse a las relaciones de México con el exterior, puntualiza que además de las relaciones comerciales de América del Norte, se van a estrechar las relaciones con América Latina. Señala que buscará consolidar los vínculos con Europa, participar más activamente en la Cuenca del Pacífico e identificar mayores oportunidades en las relaciones con Medio Oriente, Asia y África.

El Canciller Gurría expresa su gran identificación profesional y personal con los miembros de la carrera diplomática y reconoce su patriotismo, la alta responsabilidad que significa servir al país en el ámbito externo, su probada eficacia y, sobre todo, la capacidad política y profesional para adentrarse en una sociedad distinta con el propósito de defender los intereses de México.

* Elaborada con base en los boletines de prensa emitidos cotidianamente por la Dirección General de Información de la SRE.

PROGRAMA DE EMERGENCIA ECONÓMICA

Diciembre 1994

- 29 El presidente Ernesto Zedillo anuncia un programa de rescate de la economía nacional que entrará en vigor a partir del 1 de enero de 1995 y cuyos objetivos serán reducir el déficit de la cuenta corriente, crear las condiciones para una sana y pronta recuperación y evitar que el país caiga en una espiral inflacionaria.

Enero 1995

- 3 Los sectores obrero, campesino y empresarial, así como el gobierno federal, suscriben el Acuerdo de Unidad para Enfrentar la Emergencia Económica, por medio del cual los primeros se comprometen a moderar los incrementos de los precios y salarios como condición necesaria para generar empleos, mientras que el gobierno federal se compromete a ajustar sus ingresos fiscales y sus requerimientos de bienes y servicios para disminuir el gasto público.
- 31 Al darse a conocer el paquete de apoyo internacional a México por un monto de 50 759 millones de dólares, cuyo propósito es garantizar la estabilización cambiaria y financiera del país, el presidente Zedillo anuncia que debe mantenerse el rumbo económico que se funda en la disciplina fiscal y monetaria, en el impulso a la transformación estructural para fortalecer la productividad y la competitividad de la economía mexicana, en el aliento a la inversión privada y nacional como motor del crecimiento y en la conveniencia de consolidar la integración nacional con la economía mundial. El presidente Zedillo asegura que seguirá prevaleciendo la observancia de la Constitución y el respeto a la soberanía nacional en la adopción de medidas que ahora suponen un gran esfuerzo pero que a la postre significarán el menor costo social y la más pronta recuperación.

Marzo 1995

- 27 El presidente Ernesto Zedillo clausura los trabajos de la LXXVII Asamblea General Ordinaria de la Conferencia de Cámaras Industriales, en la
-

cual expresa que hoy la tarea fundamental es superar la emergencia económica que afecta a todos los sectores productivos del país. Asimismo, menciona que en febrero se registró un saldo positivo en la balanza comercial mexicana de más de cuatrocientos cincuenta millones de dólares, y que durante enero y febrero las exportaciones manufactureras crecieron 27 % con respecto al primer bimestre de 1994.

Por otra parte, asegura que la apertura de la economía mexicana era indispensable para enfrentar los retos de la globalización, razón por la cual debe ser vista como una oportunidad y no como amenaza. Por eso, señala que la estrategia de apertura guarda pertinencia y ofrece oportunidades.

- 29 El presidente Ernesto Zedillo inaugura los trabajos del Foro Nacional Hacia un Auténtico Federalismo, en la ciudad de Guadalajara. En su intervención, el presidente Zedillo señala que el nuevo federalismo debe ser vínculo entre nuestra identidad histórica como República libre y democrática, compuesta de estados soberanos, y nuestro porvenir como nación integrada por el desarrollo de sus estados y municipios, por el fomento equitativo a las potencialidades de cada región y de cada comunidad.

ASUNTOS BILATERALES

Diciembre 1994

- 5 El gobierno de México entrega, en Washington, una nota diplomática al Departamento de Estado norteamericano, en la que manifiesta su inconformidad por la libertad bajo fianza otorgada a Guillermo González Calderoni por la Corte de Distrito en McAllen, Texas, el 2 de diciembre de 1994, durante el proceso de extradición solicitado por México.
- 8 El secretario de Relaciones Exteriores envía un mensaje de felicitación al ministro de Asuntos Exteriores de la República de Costa de Marfil, Amara Essy, en ocasión de la celebración de la Fiesta Nacional de ese país.
- 14 En Los Ángeles California, la juez federal estadounidense, Mariana Pfaezler, decide prorrogar la suspensión de la instrumentación de las disposiciones de la Proposición 187, que tienen como objetivo negar acceso a la

educación y a los servicios de salud a los inmigrantes indocumentados que se encuentran en ese estado.

Al respecto, la Cancillería mexicana informa que la decisión de la juez Pfaezler refrenda la posición que ha asumido el gobierno de México en relación con la Proposición 187, la cual se basa en la defensa de los derechos humanos de sus nacionales en Estados Unidos, independientemente de su *status* migratorio.

- 15 El embajador Benito Andión entrega, a la presidenta de la Asamblea Legislativa de El Salvador, Gloria Salguero Gross, una colección bibliográfica y hemerográfica que el Senado decidió donar a la Asamblea Legislativa salvadoreña, con la finalidad de contribuir al enriquecimiento de las actividades educativas que desempeña ese distinguido órgano.

Andión destacó la importancia que México concede a la profundización de las relaciones legislativas entre los dos países, lo cual contribuye a ampliar los nexos amistosos que tradicionalmente han unido a los dos pueblos y gobiernos de México y El Salvador.

- 23 En el marco del Programa de Atención a las Comunidades Mexicanas en el Extranjero se lleva a cabo la entrega de nueve bibliotecas a igual número de escuelas públicas en el estado de Colorado, así como de otras dos a bibliotecas públicas de la ciudad de Denver, en dicho estado.

Enero 1995

- 9 Por instrucciones del presidente de la República, el secretario de Relaciones Exteriores realiza una visita de trabajo a las ciudades de Tokio, Japón, Toronto y Ottawa, Canadá. El objetivo de su visita es explicar en detalle a las autoridades japonesas y canadienses, así como a inversionistas, hombres de negocios, representantes de la banca, funcionarios de empresas privadas y públicas e investigadores académicos, las recientes medidas adoptadas por el gobierno de México para enfrentar la actual situación económica.

- 12-13 El Canciller mexicano inicia una gira de trabajo en Canadá. En un almuerzo organizado por el Consejo Mexicano de Inversión y el Banco Nacional de Comercio Exterior, al que asistieron más de trescientas cincuenta importantes personalidades del sector financiero canadiense, el secretario Gurría realizó una amplia exposición de las circunstancias
-

que obligaron al gobierno de México a elaborar un ajuste en el tipo de cambio del peso y explicó las medidas adoptadas por el gobierno mexicano para reducir el déficit en cuenta corriente, acelerar el proceso de recuperación de la economía mexicana y establecer los fundamentos de un desarrollo más sólido y sostenido. Asimismo, invitó al sector financiero canadiense a convertir la situación actual en una oportunidad para identificar áreas de mayor inversión y cooperación con México.

- 18 En relación con el movimiento sísmico registrado el 17 de enero de 1995 en Japón, la Secretaría de Relaciones Exteriores informa que el consulado mexicano en Osaka ha logrado establecer contacto con 94 % de los mexicanos residentes en la zona afectada, comprobando que se encuentran bien. Se estima que unos ciento diez mexicanos viven en el área de Osaka, Kioto y Kobe.
 - El presidente Ernesto Zedillo envía una carta al primer ministro de Japón, señor Tomiichi Murayama, para expresarle, a nombre del gobierno y el pueblo de México, sus sinceras condolencias y su solidaridad ante el desafortunado suceso.
 - 20 El secretario de Relaciones Exteriores declara, en la ciudad de Washington, que la decisión del Congreso de Estados Unidos para aprobar el paquete financiero a México va por buen camino. Enfatiza que en ninguna negociación, en ninguna parte y respecto de ningún asunto, se aceptará nada que pudiera vulnerar la soberanía del país.
 - 27 Ante el surgimiento de incidentes en la zona fronteriza entre Ecuador y Perú, el gobierno de México expresa su profunda preocupación por el quebrantamiento de la paz entre dos naciones hermanas. Al propio tiempo, hace un llamado a la pronta suspensión de las hostilidades para solucionar el diferendo que ha interrumpido el clima de entendimiento y cooperación entre ambos países, en apego estricto al derecho internacional y al principio de la solución pacífica de las controversias.
 - 31 El secretario de Relaciones Exteriores informa a la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado de la República que los esfuerzos por ampliar la cooperación bilateral con Estados Unidos están sustentados en los principios tradicionales de la política exterior de México, la preservación de la soberanía nacional, la salvaguarda de los intereses nacionales, la defensa de los derechos de ciudadanos mexicanos en el exterior y
-

un estricto respeto mutuo por las acciones de ambos países, totalmente libres de condicionantes.

Febrero 1995

- 1 El embajador de México en la Santa Sede, Enrique Olivares Santana, se entrevista con el secretario de Gobernación, Esteban Moctezuma, a quien le comunica la conclusión de su misión diplomática. Olivares Santana expresa que a raíz de la modificación al artículo 130 constitucional, mediante el cual se reconoce legalmente la representación de las iglesias y el Estado Vaticano, la relación bilateral se tornó cordial y mutuamente respetuosa.
 - 2 La Cancillería mexicana comunica que exigirá al gobierno de Washington la extradición de Sandra Leticia Madrid, de 18 años, secuestrada el 22 de enero de 1995 en la población de Ojinaga, Chihuahua, y trasladada al estado de Texas por 6 cazadores de recompensas mexicanos contratados por el afianzador estadounidense Joe Herrera.
 - 4 El gobierno de México expresa su más enérgica condena por el atentado terrorista contra la población civil perpetrado el 30 de enero de 1995 en la capital de Argelia.
 - 6 El embajador de México ante Reino Unido, Andrés Rozental, hace una protesta por un artículo publicado el 31 de enero de 1995 por el diario inglés *The Independent*, que describió al presidente Ernesto Zedillo como débil y a las elecciones generales de agosto pasado como fraudulentas.
 - El secretario de Relaciones Exteriores expresa la preocupación del gobierno ante la posibilidad de que Estados Unidos endurezca su política migratoria y que pudiera cobrar por el derecho de ingresar a ese país. No obstante, reconoce que el gobierno estadounidense estaría en su derecho de decidir esas medidas.
 - 7 La Cancillería mexicana informa que tan sólo esperaba el dictamen oficial de la Procuraduría General de la República sobre el secuestro de la mexicana Sandra Leticia Madrid, para presentar formalmente ante Estados Unidos una protesta y exigir la devolución de la mexicana a territorio nacional.
-

- En la Cancillería mexicana se analiza el hecho de que las adiciones al Tratado de Extradición Bilateral México-Estados Unidos no hayan sido ratificadas aún por los respectivos Congresos, toda vez que nuestro país no puede apelar directamente la cláusula que prohíbe explícitamente el secuestro y el traslado de los ciudadanos de un país a otro.
- 8 El secretario de Relaciones Exteriores inicia una visita de trabajo a Guatemala, tendiente a establecer un primer contacto con las autoridades guatemaltecas, revisar los principales programas de cooperación vigentes entre ambos países y reiterar la voluntad política del gobierno de México por continuar con los esfuerzos en favor de la paz y el desarrollo de Guatemala.

El secretario Gurría se entrevistó con su homóloga guatemalteca, Marithza Ruiz, a fin de dar seguimiento a los temas tratados por los presidentes Ernesto Zedillo y Ramiro de León Carpio, durante su encuentro del 19 de noviembre de 1994 en Guatemala.

Asimismo, el Canciller mexicano destacó el hecho de que la relación bilateral entre México y Guatemala se encuentra en el nivel más elevado de toda su historia y de que un instrumento de primordial importancia en el proceso de acercamiento mutuo ha sido la Comisión Bilateral creada en 1986.

- 10 El ministro de Economía de la República Eslovaca, Jan Ducky, realiza una visita oficial a México al frente de una delegación gubernamental integrada por el viceministro de Finanzas, Rudolf Autner, el gobernador del Banco Nacional Eslovaco, Vladimir Masar, así como los directores de la Sección de Comercio y Política Internacional y de Veterinaria Estatal del Ministerio de Agricultura, Milán Fillo y Jozef Sokol, respectivamente.
- 13 En Zacatecas se lleva a cabo la VI Reunión del Grupo de Trabajo sobre Migración y Asuntos Consulares de la Comisión Binacional México-Estados Unidos. El secretario de Relaciones Exteriores señala que se hará una evaluación de las acciones específicas de cooperación bilateral en los ámbitos de asuntos fronterizos, combate a la criminalidad y violencia en la zona referida.

En el comunicado conjunto, emitido al final de la reunión, las delegaciones mexicana y estadounidense acordaron, con pleno respeto a la soberanía nacional, la jurisdicción territorial y las leyes internas de cada país, ampliar el intercambio de información sobre las organizaciones de

traficantes de personas; combatir, cada uno en su territorio, la falsificación de documentos oficiales; emprender acciones inmediatas para garantizar la seguridad pública en los cruces fronterizos y eliminar las condiciones de problemas ambientales asociados con el túnel de Nogales.

Las dos delegaciones anunciaron, en el espíritu del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, explorar fórmulas para facilitar movimientos transfronterizos que promuevan actividades comerciales y económicas en ambos lados de la frontera y se comprometieron a trabajar conjuntamente para organizar una Conferencia Regional sobre Migración en 1995, destinada a incrementar la cooperación entre todos los países de la región en esa materia.

- 14** Ante las protestas y manifestaciones que se han realizado en el extranjero por la situación en Chiapas, la Secretaría de Relaciones Exteriores instruye a los embajadores y cónsules mexicanos a dar información veraz sobre lo que realmente está sucediendo en ese estado y las acciones que el gobierno federal ha ordenado para lograr la paz.

La Cancillería informa que hasta el momento no se han generado incidentes que lamentar durante las manifestaciones realizadas frente a las sedes diplomáticas mexicanas; en algunos casos se han pintado consignas en las fachadas. En París, Madrid y Londres y varias ciudades de Estados Unidos se han realizado el mayor número de protestas por parte de grupos identificados con asociaciones de derechos humanos y partidos de oposición.

- 15-16** En la ciudad de México se celebró una reunión de alto nivel entre autoridades nacionales y de Estados Unidos. Se sostuvo un franco y fructífero intercambio de ideas para mejorar e incrementar la cooperación entre los dos países en numerosas áreas, incluyendo acciones de combate al narcotráfico, control de precursores químicos, delincuencia organizada, lavado de dinero, extradición y enjuiciamiento penal de mexicanos en Estados Unidos.

- 16** El secretario de Relaciones Exteriores destaca, ante integrantes de una misión comercial de empresarios y funcionarios estadounidenses (encabezados por el gobernador de Carolina del Norte, James Hunt, y por el embajador James Jones), que junto con la actitud seria y responsable del gobierno para resolver los problemas políticos, se trabaja para superar las dificultades económicas de corto plazo.

- 17 Las autoridades federales de México y Estados Unidos, con atribución tanto en la planeación y proyecto de puertos fronterizos como en los servicios que éstos prestan, efectúan un recorrido binacional, coordinado por ambas cancillerías, en el Bajo Valle del Río Bravo, en los límites fronterizos entre Tamaulipas y Texas.
 - 20 El secretario de Relaciones Exteriores recibe al ministro de Asuntos Exteriores de España, Javier Solana Madariaga, para revisar los temas de interés común de la agenda internacional y evaluar las relaciones bilaterales en los ámbitos político, económico y comercial.
 - 24-25 El viceministro para Asuntos Europeos del Ministerio de Asuntos Extranjeros de la República Francesa, Alain Lamassoure, realiza una visita de trabajo a México y sostiene entrevistas con el Canciller Ángel Gurría y el secretario de Comercio y Fomento Industrial, Herminio Blanco. En éstas, se analizaron las relaciones bilaterales entre México y Francia en los ámbitos político-diplomático y económico-comercial.
 - 25 El Consejo Directivo de la Comisión de Cooperación Ecológica Fronteriza (COCEF) designa, por voto unánime, como administrador general de ese organismo bilateral al ingeniero Roger Frauenfelder y como administrador general adjunto al licenciado Luis Raúl Domínguez Terrazas.
La COCEF, con sede en Ciudad Juárez, Chihuahua, fue creada en el marco del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, como parte de su acuerdo paralelo en materia ambiental.
 - 26-28 El ministro de Energía y Minas de la República de Sudáfrica, Roelf F. Botha, realiza una visita a México como muestra del interés de México y Sudáfrica por impulsar la relación bilateral. El objetivo de su visita fue observar el desarrollo de nuestro país en los sectores minero y energético, así como analizar las posibilidades de cooperación en la materia.
 - 28 El secretario de Relaciones Exteriores es designado por el presidente de la República, Ernesto Zedillo, para asistir en su representación a la ceremonia de toma de posesión del presidente de la República Oriental del Uruguay, Julio María Sanguinetti, a celebrarse en Montevideo, el miércoles 1 de marzo del presente año.
-

Marzo 1995

- 1 El gobierno de México expresa su beneplácito por el acuerdo alcanzado entre los gobiernos del Reino Unido e Irlanda, mediante un documento denominado Un Nuevo Esquema de Acuerdo, en el cual se sientan las bases para las futuras negociaciones sobre una paz duradera en Irlanda del Norte.

 - 1-3 Delegaciones de los gobiernos de México y Guatemala llevan a cabo la IV Reunión Binacional de Puertos y Servicios Fronterizos, así como un recorrido de comunidades y puertos de esta frontera en la zona del Río Suchiate.

 - 5 Roger Díaz de Cossío, asesor para Asuntos Comunitarios del secretario de Relaciones Exteriores, realiza una gira de trabajo por el norte del estado de Texas y por Chicago, Illinois, con el fin de reafirmar la importancia que para México representa la continuidad de sus vínculos con la comunidades mexicanas y mexicano-americanas en Estados Unidos.
 - A solicitud de la Procuraduría General de la República, la Embajada de México en Washington presenta al Departamento de Estado de Estados Unidos la solicitud formal de detención provisional, con fines de extradición, de Mario Ruiz Massieu. De ser aprobada dicha solicitud, el gobierno de México tendrá 60 días para substanciarla.

 - 10 En el marco de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social, el Canciller de México se entrevista con diversas personalidades entre las cuales destaca el ministro de Relaciones Exteriores de Dinamarca, Niels Helveg-Petersen, a quien agradeció la hospitalidad del gobierno danés. Los dos cancilleres acordaron dar mayor dinamismo a las relaciones económicas entre ambos países y promover la inversión danesa en México. El Canciller Gurría sostuvo encuentros bilaterales con sus homólogos de Argentina, Guido di Tella; de Corea del Sur, Gong Ro Myung; de Cuba, Roberto Robaina; de Indonesia, Ali Alatas; de Malasia, Abdulah Badawi; así como con el ministro de Planeación y Cooperación de Chile, Luis Maira. Posteriormente, se entrevistó con los primeros ministros de Jamaica, James Percival, y de Marruecos, Abdellatif Filali; asimismo, con los presidentes de Nicaragua, Violeta Barrios de Chamorro, y de Paraguay, Juan Carlos Wasmosy, entre otros.
-

- En el marco de las actividades de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social, el Canciller de México participa en la reunión de jefes de Estado sobre el tema Educación para Todos, organizada por la UNESCO. El Canciller Gurría sostiene conversaciones bilaterales con el primer ministro de la India, Narashima Rao; el presidente de Indonesia, Suharto; los jefes de Estado y/o de Gobierno de Egipto, Nigeria, Pakistán y el ministro de Educación de Brasil, entre otros.
 - 13 En el marco de su visita a la ciudad de Bruselas, Bélgica, en donde sostiene encuentros de trabajo con funcionarios de la Unión Europea, el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, se entrevista también con funcionarios del gobierno belga.
 - 14-15 El secretario de Relaciones Exteriores inicia una visita oficial a España. Tras arribar a Madrid procedente de Bruselas, el Canciller sostuvo encuentros con las más altas autoridades y con distinguidas personalidades de la economía y las finanzas.

Durante sus actividades, el secretario fue recibido en audiencia por el rey Juan Carlos, quien expresó su confianza en la capacidad de México para superar sus problemas. Posteriormente, sostuvo una reunión con el presidente de gobierno, Felipe González, en la cual se reiteró la convicción mutua de sus gobiernos para fortalecer los vínculos entre México y la Unión Europea. En ese sentido, el jefe de gobierno español refrendó el compromiso de España en la intensificación de los contactos con México, desde ahora y, sobre todo, una vez que se asuma la presidencia de la Unión Europea.
 - 16 Como parte de su gira por Europa, el secretario de Relaciones Exteriores asiste, en Londres, a una reunión de trabajo con el canciller inglés, Douglas Hurd. Los dos cancilleres examinan temas de interés bilateral, así como temas vinculados con asuntos multilaterales.
 - 22 El subsecretario de Relaciones Exteriores, Juan Rebolledo Gout, preside la ceremonia de instalación de las Reuniones Técnicas de la V Reunión de la Comisión Binacional México-Guatemala, en la Cancillería mexicana.

Rebolledo destacó que, de las más de tres mil seiscientas acciones de cooperación que México ha impulsado con Centroamérica en los últimos cuatro años, aproximadamente ochocientas son con Guatemala; asimismo, señaló que México demuestra de este modo la importancia que otorga a esta relación.
-

23 Durante una mesa redonda organizada por la revista británica *The Economist*, el Canciller mexicano, Ángel Gurría, sostiene que la actual administración ofrece todas las garantías para aquellos inversionistas nacionales y extranjeros que deseen depositar sus capitales en nuestro país.

- Con motivo del Día Internacional de la Eliminación de la Discriminación Racial, las delegaciones que participan en la V Reunión de la Comisión Binacional México-Guatemala, que se celebra en la ciudad de México, manifestaron su rechazo a cualquier medida que incite a la discriminación racial y a la violación de los derechos de los trabajadores migrantes.

24 El secretario de Relaciones Exteriores y la ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, Marithza Ruiz, clausuran la V Reunión de la Comisión Binacional México-Guatemala, después de tres días de intensos trabajos en las reuniones técnicas de los grupos: Asuntos Políticos; Asuntos Económicos, Comerciales y Financieros; Cooperación Técnica y Científica e Intercambio Educativo y Cultural.

La parte mexicana reiteró su disposición hacia los refugiados asentados en México y ambos cancilleres subrayaron el compromiso de sus países por promover el pleno respeto a los derechos humanos de los individuos, independientemente de su situación y calidad migratoria.

Sobre los asuntos económicos, comerciales y financieros se analizó una amplia gama de temas que van desde el intercambio de información sobre la situación político-económica de ambos países en la actual coyuntura internacional hasta el proceso de negociación del Tratado de Libre Comercio entre los países integrantes del Triángulo del Norte (Guatemala, El Salvador y Honduras).

- En la Cancillería mexicana se realiza el intercambio de instrumentos de ratificación del Tratado de Extradición y Asistencia Jurídica Mutua en Materia Penal entre los Estados Unidos Mexicanos y la República de Costa Rica, suscrito en la ciudad de San José, el 13 de octubre de 1989. El Tratado tiene como objetivo promover la cooperación entre ambos países y contar con un marco jurídico de referencia para entregarse recíprocamente a los individuos contra los cuales se haya iniciado un proceso penal.

El intercambio fue realizado por el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, y por el ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica, Fernando Naranjo Villalobos.

- 25 Rodolfo Figueroa, director general del Programa para las Comunidades Mexicanas en el Extranjero, realiza una gira por varios institutos y centros culturales de California, Washington, Arizona, Colorado y Texas, a fin de evaluar el trabajo de los centros e institutos mexicanos en Estados Unidos, y redefinir algunos aspectos de su funcionamiento; en particular, verificar que exista una total autonomía financiera por medio del respaldo a la búsqueda de fondos y las campañas para obtener mayores recursos y participación social voluntaria.
- 27 El secretario de Relaciones Exteriores inaugura el Cuarto Seminario de Actualización sobre México, auspiciado por la Fundación Solidaridad Mexicano-Americana, A.C., en el cual participan destacados líderes mexicano-americanos. En sus palabras inaugurales, el secretario Gurría se refirió a los principales aspectos que rigen la relación bilateral entre México y Estados Unidos, así como a la política del gobierno hacia las comunidades de origen mexicano que viven en el extranjero.
- El cónsul general de México en Los Ángeles, José Ángel Pescador, descarta que el gobierno mexicano observe con preocupación una eventual candidatura del republicano Pete Wilson a la presidencia de Estados Unidos. Señala que el interés de México radica en examinar cómo se define la agenda nacional de Estados Unidos en las elecciones de 1996, particularmente sobre el tema migratorio.
- 28 El embajador de México en Estados Unidos, Jesús Silva Herzog, resalta la importancia de promover el turismo extranjero hacia el país, y señala que en términos financieros el mantenimiento de la Secretaría de Turismo es poco significativo. Asimismo, mencionó que sería necesario un estudio para poder evaluar si con la desaparición de esa dependencia el gobierno mexicano obtendría mayores beneficios que si la preserva.
- La embajadora de México en Hungría, Margarita González Gamio, asegura que buscará que México se beneficie de las relaciones que pueda tener con otros países y que éstas no queden tan sólo en el intercambio cultural, sino en aspectos comerciales y políticos.
- 31 En la sede de la Cancillería mexicana, en Tlatelolco, se firma el Acuerdo de Identidad y Derechos de los Pueblos Indígenas, entre la Comisión de Paz del Gobierno de Guatemala y la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG).
-

La ceremonia contó con la presencia del secretario de Relaciones Exteriores de México, Ángel Gurría; del embajador Gilberto Schlittler, representante del Secretario General de la ONU y director de la Oficina de la Diplomacia Preventiva y Proceso de Paz de Guatemala; y Gaspar Llom, comandante de la URNG, entre otros.

El convenio concluye después de más de seis meses de negociaciones entre las partes, las cuales consideran que éste constituye un paso importante en el camino para alcanzar un acuerdo de paz firme y duradera en Guatemala.

ASUNTOS MULTILATERALES Y DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL

Diciembre 1994

- 8 El representante permanente de México ante la Organización de las Naciones Unidas, Víctor Flores Olea, interviene en los trabajos del XLIX periodo de sesiones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, durante la consideración del tema 103 de la agenda: "Decenio internacional de las poblaciones indígenas del mundo: inauguración del decenio". Señaló que ésta es una época de encuentro y valoración de las poblaciones indígenas, por lo que es importante que se incorporen al programa de actividades del Decenio algunos aspectos fundamentales relativos al desarrollo de los pueblos indígenas, la cooperación internacional para apoyar ese desarrollo, el otorgamiento de recursos y el financiamiento de proyectos de desarrollo elaborados por los pueblos indígenas.
- 9-10 Se lleva a cabo en Miami, Florida, la Cumbre Hemisférica convocada por el presidente de Estados Unidos, William Clinton. Asisten 31 jefes de Estado y/o de Gobierno del continente americano. La Cumbre para las Américas promete hacer las negociaciones para crear un área de libre comercio hemisférica en el año 2005.
- 11 En el marco de la Cumbre para las Américas, se anuncia el inicio de negociaciones para el acceso de Chile al Tratado de Libre Comercio de México, Estados Unidos y Canadá.

Enero 1995

- 6 Se lleva a cabo la II Reunión del Comité Nacional Preparatorio de la Cumbre Mundial de Desarrollo Social. Fue presidida conjuntamente por el secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, y el secretario de Desarrollo Social, Carlos Rojas. Estuvo presente Julia Carabias, secretaria de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca.

- 11-12 En Santiago de Chile se celebra la Conferencia Regional de Ministros y Autoridades Responsables del Desarrollo Social, a fin de coordinar y hacer más efectiva la participación de los países latinoamericanos en la próxima Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social, a celebrarse en Copenhague, Dinamarca.
Al término de sus trabajos, los asistentes emitieron una declaración pública en la que destacan que tuvieron un fructífero diálogo, producto del examen de nuevos factores que caracterizan el funcionamiento del sistema internacional y de la necesidad de fortalecer los procesos democráticos y los desafíos sociales que enfrentan los países latinoamericanos.

- 16 El embajador de la República Cooperativa de Guyana en Washington firma el Tratado para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina y el Caribe. En la ceremonia, presidida por el embajador Sergio González Gálvez, subsecretario para Asuntos Multilaterales, el embajador de Guyana destacó la inmensa importancia del Tratado como expresión del compromiso latinoamericano y caribeño de no tener absolutamente nada que ver con las armas nucleares en sus territorios.

Febrero 1995

- 1 En Davos, Suiza, concluye el Foro Económico Mundial donde la crisis financiera de México, el incremento del desempleo a nivel mundial, las reformas de la Organización de las Naciones Unidas y los mecanismos de integración fueron los principales temas abordados.

 - 19 Con la decisión de seguir trabajando conjuntamente en el área de la cooperación internacional, herramienta poderosa para encontrar soluciones a múltiples retos que plantea el entorno mundial, la Cancillería mexicana y la Organización de Estados Americanos intercambiaron
-

notas diplomáticas para desarrollar la segunda fase del proyecto “Fortalecimiento de la Oferta de Cooperación Técnica de México con Países de América Latina y el Caribe”.

- 23-24** Al iniciar en Panamá la XI Reunión Ministerial del Mecanismo de San José, el secretario de Relaciones Exteriores interviene en la sesión inaugural a nombre del Grupo de los Tres y posteriormente participa en el debate de la Reunión.

Como Secretario *Pro-tempore* del Grupo de los Tres, el secretario Gurría afirmó que en los últimos años el Mecanismo de San José se ha constituido como el principal esquema de cooperación internacional con Centroamérica porque parte de la premisa fundamental de que la seguridad internacional es un bien indivisible para toda la comunidad de naciones, y también porque parte de la convicción de que la paz, la democracia y la estabilidad dependen de la existencia de condiciones favorables al desarrollo económico y social.

Marzo 1995

- 3** Se giran instrucciones al representante permanente de México ante la Organización Mundial de Comercio, embajador Alejandro de la Peña, para que comunique que el gobierno de México ha decidido retirar la candidatura del licenciado Carlos Salinas de Gortari para la elección del director general del organismo.
 - 8** En la sede de la Cancillería se firma el proyecto de cooperación internacional denominado De El Cairo hacia Pekín, en el Contexto de la Política de Población de México, entre el Consejo Nacional de Población, el Fondo de Población de las Naciones Unidas, y la Dirección General de Cooperación Técnica y Científica de la SRE. La firma de dicho proyecto se inscribe en la serie de actos que se efectuaron en México para conmemorar el Día Mundial de la Mujer.
 - 10** La embajada de México en Belice informa que la Organización de Estados Americanos celebró, en la ciudad de Belice, la VIII Reunión Conjunta del Consejo Interamericano para la Educación, la Ciencia y la Cultura: Política, Programación y Coordinación para la Subregión del Caribe.
-

- El secretario de Relaciones Exteriores inicia sus actividades al frente de la delegación mexicana que asiste a la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social en Copenhague, Dinamarca. El Canciller Gurría se reúne con el Secretario General de la ONU, Boutros Boutros Ghali, a quien entrega el Informe Nacional de México sobre Desarrollo Social. El Secretario General de la ONU manifiesta que esa organización mantiene un interés especial en ver a un México fuerte y que “el papel de México en las Naciones Unidas es muy importante”.

Al participar en la reunión “Educación para todos”, organizada por la UNESCO, el titular de Relaciones Exteriores afirma que el sistema educativo mexicano se encuentra en un profundo proceso de reforma que contempla la educación básica, la elaboración de nuevos textos y la búsqueda de mejores condiciones laborales para los maestros. El Canciller Gurría sostiene, entre otros encuentros, conversaciones con el director general de la UNESCO, Federico Mayor; el director general de la ONUDI, Mauricio de María y Campos; y el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, Enrique Iglesias.

- 12 El secretario de Relaciones Exteriores, Ángel Gurría, señala ante los jefes de Estado y/o de Gobierno que asisten a la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social que México cuenta ya con los instrumentos necesarios para superar los problemas financieros recientes, y añade que el país no abandonará sus compromisos de cooperación internacional, ni modificará su política exterior.

El Canciller Gurría advierte que el desarrollo económico futuro de los países dependerá sustancialmente de la atención prioritaria que se brinde hoy al desarrollo social, motivo por el cual México dedica 54 % del gasto público total a programas de desarrollo social.

- 13 Ángel Gurría lleva a cabo una visita a la ciudad de Bruselas, Bélgica, donde sostiene encuentros de trabajo con funcionarios de la Unión Europea y del gobierno de Bélgica. Durante los trabajos se examinó la evolución de la situación económica y política de México; la profundización de las relaciones México-Unión Europea; la actual situación internacional y la naciente Organización Mundial de Comercio.

El secretario Gurría mencionó que a México le interesa profundizar sus vínculos con la Unión Europea y explicó que dicha relación se concentraría en los campos político, comercial y de cooperación.

- 14-15 En el marco de la visita oficial a España del Canciller Gurría, el presidente Felipe González refrenda el compromiso de España en la intensificación de los contactos con México desde ese momento pero, sobre todo, una vez que asuma la presidencia de la Unión Europea.
- 15 El embajador Sergio González Gálvez, subsecretario de Asuntos Multilaterales, recibe al director de la Organización Panamericana de la Salud, George A.O. Alleyne, quien le informa acerca de los trabajos de esa organización. El señor Alleyne tomó posesión de su cargo el 1 de febrero de 1995.
- 16 Como parte de su gira por Europa, el secretario de Relaciones Exteriores asiste, en Londres, a una reunión de trabajo con el Canciller inglés Douglas Hurd. En sus conversaciones, abordan temas de interés mutuo así como asuntos multilaterales globales, el desarme, la OCDE y las próximas conversaciones con la Unión Europea, a fin de llegar a un nuevo acuerdo amplio de cooperación política y económica con México.
- 17 Después de participar en la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social en Copenhague, y realizar visitas de trabajo a Bruselas, Madrid y Londres, el secretario de Relaciones Exteriores concluye, en París, su gira por los países de Europa, al encabezar la delegación mexicana en la Quinta Reunión Ministerial del Grupo de Río y de la Unión Europea.

Ante los cancilleres de la mayoría de los países latinoamericanos y de Europa, el Canciller Gurría señala que el continente europeo constituye el segundo socio de la región. Los ministros asistentes adoptan una declaración en la que confirman que el fomento del comercio y las inversiones seguirá siendo la piedra angular de las relaciones entre ambas regiones. Al concluir su visita, el Canciller mexicano declara que fueron numerosas las expresiones de aliento y simpatía que recogió en todos los países recorridos.
- 25 El secretario de Relaciones Exteriores viaja a La Habana para asistir a la ceremonia en la que el Canciller de la República de Cuba, Roberto Robaina, suscribe el Tratado para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina y el Caribe. Con este hecho trascendental culmina el esfuerzo que nuestra región inició el 29 de abril de 1963, cuando los presidentes de Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador y México formularon una Declaración Conjunta invitando a las naciones de la región a adherirse a un acuerdo multilateral basado en el compromiso de no fabricar, recibir,

almacenar ni ensayar armas nucleares o artefactos de lanzamiento nuclear.

- 27 La embajadora Olga Pellicer, directora general del IMRED de la Secretaría de Relaciones Exteriores, interviene en el XX Coloquio Internacional de Primavera, con el tema "L Aniversario de las Naciones Unidas y los retos de México hoy". Durante su participación, la embajadora Pellicer destaca que la legitimidad del Consejo de Seguridad se debilita cuando se pretende consagrar el llamado derecho de injerencia en una decisión unilateral, que va en desacuerdo con el derecho internacional. Sostiene que las acciones del organismo multilateral, dentro de lo que es la seguridad internacional, deben ser más realistas y más apegadas al derecho internacional. De acuerdo con la ponente, las operaciones de mantenimiento de la paz, con el debido consentimiento de las partes en conflicto, pueden ser una contribución importante a la seguridad internacional a finales del siglo XX.
- 29 El subsecretario de Asuntos Multilaterales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Sergio González Gálvez, devela la escultura La Estela de la Paz, en honor del Premio Nobel de la Paz y destacado diplomático mexicano, Alfonso García Robles, en Viña del Mar, Chile. González Gálvez expresa que el principal problema que enfrenta la comunidad internacional es y sigue siendo el logro de un desarme general y completo bajo un control internacional eficaz.
- 31 El secretario de Relaciones Exteriores inaugura el Foro de Consulta Popular denominado "México y el Nuevo Entorno Internacional", para la Elaboración del Capítulo de Política Exterior del Plan Nacional de Desarrollo, 1995-2000.
- El Canciller Gurría dijo estar convencido de que únicamente por medio de la amplia participación social, recogiendo opiniones, aportaciones e inquietudes y otorgándole sustancia real a la planeación democrática se logrará conformar un Plan Nacional de Desarrollo que refleje fielmente nuestras aspiraciones y potencialidades como nación.
-

SERVICIO EXTERIOR Y NOMBRAMIENTOS**Diciembre 1994**

- 5 Por acuerdo del presidente de la República, el embajador Manuel Tello es designado representante permanente de México ante la Organización de las Naciones Unidas, con sede en Nueva York. Tello concluyó el 30 de noviembre de 1994 su cargo como secretario de Relaciones Exteriores.

 - 18 El secretario de Relaciones Exteriores instala la Comisión de Personal del Servicio Exterior Mexicano (SEM), la cual tiene por objeto presentar recomendaciones sobre el ingreso, las promociones escalafonarias, los traslados, la capacitación y cualquier otro asunto relativo al personal de carrera del Servicio Exterior Mexicano.

La Comisión de Personal quedó integrada por los siguientes funcionarios: embajador Sergio González Gálvez, subsecretario de Asuntos Multilaterales y presidente de la Comisión de Personal; licenciado Juan Rebolledo, subsecretario de Asuntos Bilaterales; licenciado Javier Treviño, subsecretario de Cooperación Internacional; licenciado Idelfonso Guajardo, oficial mayor; ministro Enrique Berruga, coordinador de Asesores del Secretario de Relaciones Exteriores; ministro Eduardo Ibarrola, director general de Asuntos Jurídicos; embajador José Ignacio Piña, director general del Servicio Exterior y secretario de la Comisión de Personal.

 - 22 Por acuerdo del presidente de la República, el embajador Jorge Pinto Mazal es designado cónsul general de México en Nueva York. Pinto Mazal ocupó el cargo de subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina y el Caribe desde el 4 de mayo de 1994 hasta el 30 de noviembre de ese mismo año.

 - 23 El secretario de Relaciones Exteriores da posesión al ministro Eduardo Ibarrola Nicolín como director general de Asuntos Jurídicos. Ibarrola se desempeñó como director general de Asuntos Consulares por más de cinco años.

 - 25 Por acuerdo del presidente de la República, el embajador Andrés Rozental es designado embajador de México ante el gobierno del Reino Unido de la Gran Bretaña y de Irlanda del Norte. Rozental se desempeñó como
-

subsecretario de Relaciones Exteriores, desde diciembre de 1988 hasta noviembre de 1994. Sustituye en el cargo al embajador José Juan de Olloqui.

- Por acuerdo del presidente de la República, el embajador Juan José Bremer es ratificado al frente de la embajada de México en Alemania, cargo que ocupa desde el 13 de septiembre de 1990.
- 28** El departamento de Estado de Estados Unidos concede su beneplácito para que el licenciado Jesús Silva Herzog sea embajador de México ante el gobierno de ese país. Silva Herzog ha sido embajador ante el gobierno de España y secretario de Turismo.
- Mario Arriola Woog es designado secretario auxiliar del titular del ramo. Mario Arriola se desempeñó como director para Belice y Guatemala en la Dirección General para América Latina.

Enero 1995

- 4** En la sede de la Cancillería se lleva a cabo la VI Reunión de Embajadores y Cónsules, presidida por el titular de la dependencia, Ángel Gurría, con la presencia de 53 embajadores y cónsules de México y de altos funcionarios de la Cancillería. El objetivo de la reunión fue informar e intercambiar criterios sobre las más recientes políticas, acciones y proyectos del gobierno de la República.
- 13** Francisco Valdés Treviño toma posesión como director regional de la SRE en el noreste. Valdés Treviño sustituye en el cargo a Arturo García Espinoza.
- 17** Los gobiernos de la Confederación Helvética y de Argentina conceden su beneplácito para que los embajadores Ezequiel Padilla y Carlos A. de Icaza, representen al gobierno de México ante sus respectivos países. Ezequiel Padilla fue embajador de México ante el reino de los Países Bajos y Carlos A. de Icaza ha sido oficial mayor de las secretarías de Relaciones Exteriores y de Educación Pública.
- 20** Los gobiernos de Chile y Venezuela conceden su beneplácito para que los embajadores Raúl Valdés Aguilar y Jesús Puentes Leyva representen
-

al gobierno de México antes sus respectivos países. Raúl Valdés ocupaba el cargo de embajador de México en Colombia; Jesús Puente fue embajador de México ante los gobiernos de Venezuela, Perú y Argentina.

- 26 Por acuerdo del presidente de la República, el embajador Antonio de Icaza es designado representante permanente de México ante los Organismos Internacionales con sede en Ginebra, Suiza. De Icaza se desempeñó como subsecretario de la Cancillería hasta el 1 de diciembre de 1994.
 - El gobierno de Brasil concede su beneplácito para que el embajador José Luis Reyna represente al gobierno de México ante ese país sudamericano. Reyna ha sido director de la sede académica en México de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO).
- 27 La Federación Rusa concede su beneplácito para que el embajador Abelardo Treviño Martínez represente al gobierno mexicano en ese país. Abelardo Treviño ha sido cónsul general en Río de Janeiro y en Sao Paulo.
 - Por acuerdo del presidente de la República, se designa como cónsul general de México en Atlanta, Georgia, Estados Unidos, a Teodoro Mauss Reisbaum, quien se había desempeñado como director general para la Atención a las Comunidades Mexicanas en el Extranjero.
- 29 Los gobiernos de Colombia y Dinamarca otorgan su beneplácito a los embajadores Oliver Alberto Farres Martins y Walter Astié-Burgos para que representen al gobierno de México ante sus respectivos países. Farres Martins se había desempeñado como cónsul general de México en Chicago, Illinois, desde 1992. Astié-Burgos ha sido director general para América del Norte y embajador alterno de México en Estados Unidos.

Febrero 1995

- 1 El secretario de Relaciones Exteriores recibe a los integrantes de la mesa directiva de la Asociación del Servicio Exterior Mexicano (ASEM). En un ambiente de cordialidad y respeto, el Canciller Gurría escuchó con interés planteamientos entre los cuales destaca la presentación de la plataforma y el plan de acción de la actual mesa directiva; la capacitación del personal del SEM; la posible creación de un fondo de retiro y el
-

programa de rotación y sistema de homologación del SEM. Gurría expresó su deseo por mantener los canales de comunicación con esa asociación, así como su interés por analizar cuidadosamente las propuestas y otorgarles respuesta.

- 2 La Comisión Permanente del Congreso de la Unión es informada sobre los nombramientos de los embajadores de México en Argentina, Carlos de Icaza; en Suiza, Ezequiel Padilla; en Rusia, Jorge Treviño Martínez; en Chile, Felipe Raúl Valdés; en Venezuela, Jesús Puente Leyva, y de Teodoro Mauss como cónsul en Atlanta, Georgia, en Estados Unidos.
- Manuel Tello entrega sus cartas credenciales al Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas, Boutros Ghali, como nuevo representante permanente de México ante esa Organización.
- 26 Los gobiernos de la República Árabe de Egipto, Hungría y Costa Rica otorgan su beneplácito a los embajadores Héctor Cárdenas, Margarita González Gamio y Emilio Mújica Montoya, para que representen al gobierno de México ante sus respectivos países.
- El embajador Luciano Joubanc es designado representante permanente alterno de México ante los Organismos Internacionales con sede en Ginebra, Suiza.

Marzo 1995

- 6 Los gobiernos de República Dominicana, Japón y Portugal conceden su beneplácito a los embajadores José Ignacio Gutiérrez Pita, Manuel Uribe Castañeda y Mariano Palacios Alcocer, para que representen a México ante sus respectivos países.

Gutiérrez Pita ha estado adscrito con diferentes cargos en las siguientes representaciones de México: Bolivia, Haití, Paraguay, España y Grecia. Fue embajador de México en Panamá desde septiembre de 1992.

Uribe Castañeda fue embajador de México en la República de Singapur, así como embajador concurrente ante el gobierno de Mongolia.

Palacios Alcocer es licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro. Tiene maestría en Derecho Público en la Universidad Autónoma del Estado de México y concluyó sus estudios de doctorado en Derecho en la UNAM.

- 7 La Santa Sede concede su beneplácito para que el embajador Guillermo Jiménez Morales represente a México ante el Vaticano. Jiménez Morales es licenciado en Derecho por la UNAM.
 - 9 Por acuerdo del presidente de la República fueron designados cónsules generales de México en Barcelona y en Vancouver, el embajador Miguel Marín Bosch y Gabriel Rosales Vega, respectivamente.
Marín Bosch fue representante permanente ante los Organismos Internacionales con sede en Ginebra, de 1989 a 1994. Rosales Vega cuenta con estudios de Derecho, en la UNAM, de maestría en Economía en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey y en la Universidad de Paul en Chicago, Illinois.
 - 14 Por acuerdo presidencial, el embajador José Ignacio Piña es designado titular de la embajada de México en la República de El Salvador. Piña se desempeñó como director general del Servicio Exterior y de Personal de 1990 a 1995. Fue sustituido en el cargo por el ministro José Luis Bernal Rodríguez, quien ingresó al SEM en 1980 y desde 1993 tenía a su cargo la Dirección General de Relaciones Económicas Multilaterales con América del Norte.
 - 22 Por acuerdo presidencial, el secretario de Relaciones Exteriores da posesión al embajador Jorge Chen Charpentier como director general para Europa. El embajador Chen se desempeñó anteriormente como director general para Asia y África.
 - 24 Jorge Castañeda, embajador emérito, es distinguido por la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales, el Centro Cultural Isidro Fabela y la revista *México Internacional* con la Medalla "Isidro Fabela" al Mérito Internacional. Entrega esa merecida distinción el embajador Sergio González Gálvez, subsecretario de Asuntos Multilaterales de la Secretaría de Relaciones Exteriores.
 - 26 Por acuerdo presidencial, el secretario de Relaciones Exteriores nombra a los directores generales que se ocuparán del seguimiento y coordinación de los asuntos económicos bilaterales y multilaterales de México con el exterior. Rogelio Granguillhome es ratificado como director general de Relaciones Económicas con América Latina y el Caribe, puesto que ocupa desde 1991. Leandro Arellano es nombrado director general de Asuntos Económicos con Asia-Pacífico y Norteamérica; se desempeñaba
-

como director general de Relaciones Económicas con Europa, Asia, África y el Pacífico. Mario Chacón es nombrado director general de Relaciones Económicas Multilaterales y con Europa, Asia y África; en 1994, había sido nombrado director de Asuntos Económicos para el Pacífico. Agustín García-López Loaeza es nombrado director general de Análisis Económico; desde 1992, se había desempeñado como director de Asuntos Hacendarios Internacionales de la Secretaría de Hacienda.

- 29** Los gobiernos de República de Perú, India y Marruecos conceden su beneplácito para que los embajadores Federico Urruchúa Durand, Edmundo Font López y Francisco José Cruz González, representen a México ante sus respectivos países.

Urruchúa Durand se desempeñaba como director general para América Latina y el Caribe; es presidente de la Asociación del Servicio Exterior Mexicano. Cruz González se desempeñaba como director general de Cooperación Técnica y Científica.
